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两会瞬间两会两会瞬瞬间间

把权力放到位

全国人大代表、福建省福州市市长杨益民认
为，简政放权的关键是转变政府职能，把该放的
权力放到位，把该管的事情管住、管好，激发市
场主体的创造活力。

杨益民说，在“放”上，要充分发挥市场作
用，对现有各类行政审批事项进行全面清理。市
场能解决的问题，就让市场去解决；适合中介组
织办的事项，就让中介组织发挥应有的作用，真
正做到“法无禁止即可为”，让社会活力进一步迸
发。比如在福州新区的管理上，福州市政府充分
授权给福州新区管委会，不需要再到市里审批，
下放给新区审批的项目都可以在新区服务大厅办
理，同时在市政府的行政服务大厅设立了专门的
福州新区窗口，大部分事项都可以当场办结。

杨益民表示，在“管”上，要加强政府公共服
务这只“手”，抓市场机制、社会力量管不了、做不
好的事，推动政府职能向创造良好发展环境、提
供优质公共服务和维护社会公平正义转变。特
别是民生领域的事和关乎老百姓生命安全、身体
健康的事要管好、管到位。

放权不等于放任

全国政协委员、吉林省人大常委会环资委副

主任车黎明认为，简政放权不是简单的一放了
之。首先，应该把过去束缚经济发展，或者说对
于释放经济活力有约束的、可以放开的审批权限
全部放开。其次，考虑制定扶持企业发展的相关
政策或措施。“放权不等于放任，不意味着政府大
撒手。供给侧结构性改革，对政府来说，就是要
通过制度和体制的创新，按需分配资源，放下那
些不该管、管不了、管不好的事，守住那些应该
管、能够管、必须管的事，来推动经济社会的发
展。”

全国人大代表、辽宁省锦州市委书记王明玉
认为，简政放权，应注重规范程序，防止下放的
权力“自由落体”。在推进简政放权过程中，锦州
坚持放、管、服同步推进，实现了从减少审批向
放权、监管、服务并重转变。

建高效审批体系

对于如何做好简政放权，全国人大代表、浙
江省绍兴市人大常委会副主任车晓端建议，加快
构建高效便捷的审批环境体系。她说，改变“审
批难、审批烦、审批慢”等现象，地方政府首先
要减少审批层级，对法律法规和上级文件明文规
定取消的事项坚决取消，不留死角，同时将审批
权下放，减少上级部门行使的行政审批事项，实
现扁平化审批。在监管观念上，要把行政机关工
作重心从事前审批转向事中、事后监管。她还建
议，各级行政服务中心可构建“中介超市”，推进
中介服务资源共享，提高服务效率，同时鼓励开
发“中介超市”信息管理软件，推动“互联网+

中介超市”的发展。
车晓端说，简政放权关系我国经济社会发展

的效率，要释放全社会创业创新潜能，必须切实
转变政府职能；要让人民群众有获得感和幸福
感，必须先让群众有便利感。

简政之后需减员

全国政协委员、陕西省政协副主席李晓东发
现，虽然一些部门事减了，但人却没减，财政供
养负担没有减轻，百姓对于简政放权的获得感并
不强。

对此，李晓东建议，对已经下放取消行政审
批事项的部门，要按比例有计划地裁减人员。
凡不能提供公共产品、不能为人民服务的机关
统统精简，将机构精简计划与简政放权事项一
起纳入“十三五”规划。在精简机构、裁减冗
员的同时，营造有利于干部奋发有为的环境。

对于精简下来的人员，李晓东认为一方面可
以补充到严重短缺的各类执法岗位，减少临时工
岗位。另一方面充实到各类高新区、经济开发区
以及村镇、社区里的服务岗位。
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代表委员热议简政放权——

让社会活力进一步迸发
本报记者 潘旭涛 汪灵犀
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“‘三证合一’实施半年，市场主体猛增30%！真没想到，社会蕴藏着这
么大的创造活力！”全国人大代表、湖北省仙桃市委书记冯云乔谈及简政放权
时说。

“简政放权”是本届政府大力推动的改革项目，也是两会期间的热点。国
务院总理李克强作政府工作报告时提出，2016年将继续推动简政放权。“以敬
民之心，行简政之道，切实转变政府职能、提高效能。”对于这个“老”话
题，代表委员们有何新建议？

两会侧记两会两会侧记侧记

在每年全国两会
上，政府工作报告都
会受到万众瞩目，它
不仅体现过去一年我
国政府各项工作的成
果，同时也明确了新
一年政府的改革方略
及各项发展指标，描
绘出我国政府工作的
发展蓝图。聆听和学
习了李克强总理所作

的政府工作报告，我深感振奋，从中提炼了3个关
键字，那就是“实、新、干”。

“实”体现在两方面：“回头看”实事求是，
“往前走”求真务实。无论是回顾2015年工作，还
是总结“十二五”发展成就，报告既亮“成绩
单”，提振全国人民信心，也不回避问题，全面客
观、实事求是。

“新”具体指3点，分别是顺应了新要求、适应了
新形势、出现了很多新提法。总理从把握适应引领
新常态出发，按照“五位一体”总体布局和“四个全
面”战略布局，对落实五大发展理念、夯实五大政策
支柱、推进供给侧结构性改革五大任务等进行了周
密安排，充分体现了党中央治国理政的新理念新思
想新战略。报告将今年的经济增速确定为 6.5%—
7%。这一区间目标的提出，很好地适应了当前增速
换挡、结构优化、动力转换的新常态。此外，报告中
出现了很多新词汇，比如“新经济”“大众旅游时代”

“光网城市”等，体现了与时俱进和创新精神。
至于“干”，则表现为：一是肯定干的成绩。总

理特别强调，“中国改革开放30多年的辉煌成就，就
是广大干部群众干出来的。”这是对全国上下、方方
面面工作的充分肯定，也充分说明，天下诸事，唯干
不破，必须长期坚持。二是汇聚干的力量。总理指
出，发展的不竭力量蕴藏在人民群众之中。要充分
调动全社会创业创新积极性，汇聚成推动发展的磅

礴力量。特别要求广大干部要恪尽职守、夙夜在公，主动作为、善谋勇
为，确保各项政策和任务不折不扣落到实处。三是营造干的氛围。总
理在报告中明确要求，一方面要健全督查问责机制，坚决整肃庸政懒
政怠政行为，决不允许占着位子不干事。另一方面，要健全激励机制
和容错纠错机制，给改革创新者撑腰鼓劲，让广大干部愿干事、敢干
事、能干成事。同时提出，对真抓实干成效明显的地方，在建设资金安
排、新增建设用地、财政沉淀资金统筹使用等方面，加大
奖励支持力度。这些措施，有利于我们从实际出发干事
创业，形成竞相发展的生动局面。

（作者为全国人大代表、宁夏回族自治区发改委主
任）
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畅畅议议国是国是

在国家“一带一路”战略中，港澳地区作
为连接国内市场和国际市场的枢纽，无疑将发
挥重要作用。其中，在金融发展方面，澳门的
作用不可忽视。回归以来，澳门金融业已有长
足发展，特别是长期以来与葡语和西语国家及

“一带一路”沿线部分国家有密切的经济、文
化、社会等各方面联系，凸显了独特的联系优
势。如何进一步发挥澳门的联系优势，挖掘澳
门的金融发展潜力？我有如下建议：

第一，支持和协助澳门金融业做大做强，
将澳门金融发展定位为“区域性商贸合作的金
融服务平台”。

回归以来，随着整体经济的
快速增长，澳门金融业特别是银
行业获得了良好的发展，在产品
多样化、经营多元化、业务国际
化、操作电子化等方面都取得了

令人满意的成绩。目前，金融业已成为澳门经济
中仅次于博彩旅游业、地产建筑业的第三大支柱
产业，正处于历史发展最好时期，发展潜力巨大。

第二，支持和协助澳门积极发展融资租
赁、资产管理、债券市场等金融服务业，以助
力国家“一带一路”战略实施。

在发展融资租赁、资产管理、债券市场等
新兴金融业务方面，澳门具有众多优势：澳门
为全球最开放的贸易和投资经济体系之一，奉
行自由市场经济制度，属于独立关税区，实行
简单及低税率的税制，没有外汇管制，资金进
出自由；澳门与全球 100 多个国家和地区保持
贸易往来，商业运作准则与国际惯例接轨，投
资营商手续简便。

第三，进一步强化澳门中资银行的资本基
础和竞争实力，支持和推动澳门银行业进一步
拓展人民币离岸业务，支持澳门银行在内地特

别是广东珠三角地区的经营网络。
第四，鼓励、支持更多的国际银行，特别是葡

语国家银行进入澳门发展，发挥澳门平台作用，
进一步加强与葡语国家的金融联系和合作。

总之，进一步发挥和深挖澳门金融发展潜
力，将助力国家“一带一路”战略的实施，并
推动澳门经济适度多元化。

（作者梁维特为全国人大代表、澳门特区政
府经济财政司司长）

（本报记者 徐 蕾整理）

澳门金融业助力“一带一路”

3月16日，2016年全国
两会胜利闭幕。代表委员在
两会期间议实策、讲实话、
出实招。会后，他们将回到
各自岗位，继续深入实际、
联系群众，共谋未来发展。

图为第十二届全国人民
代表大会第四次会议闭幕会
后，代表们走出人民大会
堂。

新华社记者
潘昱龙摄

向着新征程，前进！向着新征程向着新征程，，前进前进！！

3 月 16 日的北京，晨光微露，春
意早已苏醒了大地。巍峨庄严的人民
大会堂上红旗猎猎，第十二届全国人
民代表大会第四次会议将在这里闭幕。

上午 8 时许，2800 多名全国人大
代表拾阶而上，步入人民大会堂东
门，等待着用庄严的投票，为这 11 天
来的紧张忙碌画上圆满句号。

“现在付表决，请按表决器。”9时
17 分，随着张德江委员长宣布对“十
三五”规划纲要决议草案进行表决，
代表们纷纷倾身抬手，投下自己神圣
的一票。

决胜“十三五”由此发端，信心
满怀，中国正在大步迈向惠及 13 亿中
国人民的全面小康社会。

9时41分，掌声再次响起：本次
大会的最后一项决议草案也获得代
表 们 的 高 票 通 过 。 政 府 工 作 报 告 、
预算案、慈善法、两高报告……每
一项议程、每一次决定的背后，都
留下代表们深入调研、充分讨论的
履职背影。

截至 3 月 11 日，此次大会期间，
大会秘书处议案组共收到代表团、代
表联名提出的议案462件。此外，还收
到代表建议共8609件。

而为了这些议案和建议，在过去
一年里，有 1700 多名代表参加专题调
研，1100 多名代表参加专题学习研
讨，370 多名代表列席常委会会议，
300 多名代表参加常委会执法检查活
动。

“这次大会开得非常好，非常成
功。”民革吉林省委副主委郭乃硕代表
的兴奋溢于言表，“政府工作报告，总结去年工作和‘十二五’发展实
事求是，分析困难和问题客观深入，是一个目标明确、顺应民意、催
人奋进的报告。”

甘肃省武山县马力镇北顺村党委书记刘天绪，是去年刚刚补选上
的全国人大代表，今年是他第一次参加全国两会。“一年之计在于春。
今年的两会不仅是一年的规划，而且画出了未来五年发展的蓝图，指
明了全面建成小康社会的路线图。”刘天绪说，“我把基层的心声带到
了北京，也会将北京的信息捎回北顺，给大家加油鼓劲！”

发展的蓝图已经绘就，前进的号角已经吹响。坚定信心，踏着春
天的脚步，中国正意气风发迎来一个更加辉煌的明天。


